

LUNES 11 DE SEPTIEMBRE DE 2023

PARTIDOS POLÍTICOS

PAN

REPLICAR EL FRENTE AQUÍ PLANTEA SOSA

Al declararse a favor de replicar el frente amplio en lo local, “todos contra Morena”, Roberto Sosa - presidente de Corregidora- reconoció su sueño de ser senador, pero aceptará disciplinadamente la decisión que tomen el líder del estado, Mauricio Kuri y Acción Nacional, partido al que le debe todo, dijo, luego de rendir su quinto informe. (PA 1 y 3)

LOS PERFILES DEL TABLERO POLÍTICO PARA EL 2024

Agustín Dorantes, acudió a la Feria de la Enchilada y el Guajolote en el Centro Histórico de Querétaro. Luis Nava, fue reconocido como uno de los 300 líderes más influyentes de México, de acuerdo con una casa editorial. Marco del Prete, inauguró la Expo Encuentro Industrial 2023, en donde se presentaron miles de productos nacionales e internacionales (...) (AM 14)

PRI

PRI EN RUTA ELECTORAL 2024

La diputada local, Graciela Juárez, afirmó que no tendría ningún inconveniente de que la actual dirigente del PRI en Pedro Escobedo, Natalia Silva, participará en las elecciones de 2024, toda vez que la presidenta del Comité Municipal ha externado sus intenciones de contender por la alcaldía de este municipio. (ESSJR 7)

MORENA

RESPETARÁN DECISIÓN DE MARCELO EBRARD

A pesar de que existe la posibilidad de que Marcelo Ebrard abandone Morena, el diputado de dicho partido, Juan José Jiménez, asegura respetar dichas decisiones. (AM 5)

NOTAS PRINCIPALES

DQ: AMPLIARÁN A LA SIERRA PLAN DE ELECTRIFICACIÓN

Anuncia Kuri plan para elevar capacidad y que llegue inversión industrial a la zona. (DQ principal)

N: NO PIDAMOS PERMISO: GG

Abarrota Gael García Bernal el Teatro de la Ciudad y pide proteger el medio ambiente. (N principal)

AM: URGEN A CONSOLIDAR MAYOR SEGURIDAD VIAL

Según datos federales, en la entidad ocurren en promedio 34 decesos por accidentes viales, por lo que exhortan a reforzar los esquemas de movilidad. (AM principal)

EUQ: AUMENTA 7% OBRA PÚBLICA; PREVÉN CERRAR AÑO CON 7 MIL MDP EJERCIDOS

El mayor movimiento de trabajo es a través de los municipios y ahora con la reingeniería de 5 de Febrero, señala CMIC. (EUQ principal)

CQRO: CONVOCA SHEINBAUM A CONSTRUIR “SEGUNDO PISO DE LA TRANSFORMACIÓN”

Este domingo, en la sesión del Consejo Nacional de Morena, Claudia Sheinbaum fue nombrada oficialmente candidata para las elecciones presidenciales del 2024. (EUQ principal)

PA: REPLICAR EL FRENTE AQUÍ PLANTEA SOSA

Sueña el edil con ser senador, pero asumirá la decisión del PAN. (CQRO principal)



LUNES 11 DE SEPTIEMBRE DE 2023

P: PROHÍBEN LAS TERAPIAS DE CONVERSIÓN EN EL ESTADO DE QUERÉTARO

Quienes incurran en estas acciones se harán acreedores a sanciones que van desde los 2 y hasta 6 años de prisión, multas de hasta 2 mil veces el valor de la UMA; es decir, hasta 207 mil 480 pesos, y hasta 100 horas de trabajo comunitario. (P principal)

PODER EJECUTIVO

AMPLIARÁN A LA SIERRA PLAN DE ELECTRIFICACIÓN

El gobierno del estado prepara un plan para llevar energía eléctrica a los municipios de la sierra y abatir la carencia energética que tienen comunidades vulnerables desde hace décadas. El gobernador Mauricio Kuri informó que dará instrucciones al titular de la Agencia de Energía para que se empiece a crear un plan de transmisión de energía para esa zona. (DQ 3)

DESPENALIZACIÓN DEL ABORTO ELIMINA DELITO, PERO NO LEGALIZA: MPR

En pasados días la Suprema Corte de Justicia despenalizó a nivel nacional el aborto, al respecto la representante de la Secretaría de Salud, Martina Pérez dijo que la despenalización del aborto quita que sea un delito, pero no que sea legal. (PA 5)

SESEQ, EN ESPERA DE PROCESO DE ARMONIZACIÓN SOBRE ABORTO: PÉREZ RENDÓN

En la Secretaría de Salud se atienden abortos en evolución, ya sean inducidos fuera de las instalaciones de salud o espontáneos, y se estará a la espera del proceso de armonización legal, dijo la titular Martina Pérez. Explicó que en el Código Penal del estado si una mujer se induce el aborto, es un delito, por lo que la despenalización le quita esa característica de delito; sin embargo, insistió en que, si una mujer llega con un aborto en evolución, sea inducido o espontáneo, es atendida. (CQRO 1 y 2)

ESTIMAN SUPERAR LA META PROPUESTA EN EL PAQUETE ECONÓMICO

En cumplimiento de la "Ley de Ingresos 2023", desde el gobierno estatal se confía en superar la meta con 5.0% adicional a la meta propuesta en el "Paquete Económico", en el cual, se estableció un monto de 51 mil 636 millones 829 mil 529 pesos. El secretario de Finanzas, Gustavo Leal, compartió que a agosto ya se lleva un cumplimiento de 76%, monto en el que destaca los ingresos del Impuesto sobre la Nómina y los ingresos federales. (N 2)

INFORMES DE GOBIERNOS EN LA SIERRA SERÁN A FINALES DE SEPTIEMBRE

A finales de septiembre se realizarán los informes de gobierno de los municipios que se encuentran en la zona serrana. De acuerdo con lo que han dado a conocer en sus páginas de Facebook, los informes quedarían: 12 septiembre: Ezequiel Montes, 21 septiembre: Arroyo Seco, 22 septiembre: Landa de Matamoros y Peñamiller, 23 septiembre: Jalpan de Serra, 24 de septiembre: Pinal de Amoles. (ADN)

“TIENDITAS”, LAS MÁS PENADAS

Las misceláneas son los principales puntos de venta que son sancionados y clausurados por las autoridades estatales al no contar con los permisos de venta de alcohol. Según el subsecretario del Gobierno, Martín Arango, la zona metropolitana y San Juan del Río es donde más se presenta este fenómeno. (AM 3)

EN SEPTIEMBRE ENTREGARÁN LA SEP TODOS LOS LIBROS DE TEXTO GRATUITO: USEBEQ

El coordinador de la USEBEQ, Raúl Iturralde informó que será en este mes de septiembre cuando la SEP realice la entrega del total de libros de texto gratuito para que puedan ser repartidos. (Expreso Qro.)

CIUDAD UNIVERSITARIA PODRÍA ESTAR LISTA EN SEPTIEMBRE DE 2024

Se estima que en septiembre del siguiente año comience a operar la Ciudad Universitaria, que albergará a la Universidad Tecnológica de Querétaro (Uteq), la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), el Tecnológico Nacional de México campus Querétaro (Tecnológico Regional de Querétaro) y el Instituto de Capacitación para el Trabajo del Estado de Querétaro (Icateq), manifestó el rector de la Uteq, José Carlos Arredondo. (CQRO 5)

LUNES 11 DE SEPTIEMBRE DE 2023

PODER LEGISLATIVO

LLEVAN INICIATIVAS EN PARLAMENTO JUVENIL LGBT+

Un total de cinco iniciativas de ley en diferentes materias se generaron durante el primer Parlamento Juvenil LGBT+ que se desarrolló en las instalaciones del Congreso del Estado, evento que fue impulsado por la asociación civil LGBT+ Rights Querétaro, dio a conocer el presidente de esta agrupación, Ibrahim Prado. (ESSJ 5)

REÚNEN A CASAS AZULES

La diputada Dulce Ventura se reunió con los integrantes de su sistema de enlace de sus 50 Casas Azules ubicadas en el Distrito local I, al cual representa, y a quienes informó sobre las acciones que ha realizado en lo que va de su gestión como diputada local, teniendo como resultado hasta ahora más de 100 mil personas beneficiadas, 30 mil a través del programa alimentario. (DQ 9, PA 12)

DISCUTIRÁN ABORTO EN LA LX

Es momento de analizar la despenalización del aborto; aseguró la presidenta de la Mesa Directiva de la LX Legislatura, Graciela Juárez, tras la resolución de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, sobre el tema. (PA 1 y 5)

PODER JUDICIAL

CASTIGAN TERAPIAS ECOSIG CON HASTA SEIS AÑOS DE PRISIÓN

Desde este fin de semana, en Querétaro entraron en vigor las modificaciones al Código Penal del estado para prohibir los tratamientos, terapias, servicios, esfuerzos o acciones para reprimir el libre desarrollo de la personalidad respecto a la identidad de género y orientación sexual, también conocidas como "terapias de conversión". (P 2)

MUNICIPIOS

ASISTE NAVA A CONVERSATORIO DE HA-JOON EN HAY FESTIVAL

En el tercer día de actividades del Hay Festival Querétaro 2023, el presidente municipal, Luis Nava, asistió al conversatorio Economía Comestible con Ha-Joon Chang, que explica el sistema económico del mundo a través de una analogía con la cocina y las diversas tradiciones culinarias, con las que ayuda a los espectadores a tener una amplia variedad de perspectivas económicas. (PA 1)

EL PERIODISMO TE ACERCA A LA REALIDAD: FERNANDA MELCHOR

Durante su participación en el último día de actividades del "Hay Festival Querétaro 2023", la autora Fernanda Melchor contó su experiencia como periodista que le permitió entrelazar su oficio con el gusto de escribir para sus lectores, mediante textos que narran sobre el narcomenudeo, la violencia de género y la desigualdad social, "contadas desde el corazón" por la gente veracruzana. (N 4)

ROBERTO CABRERA SE REÚNE CON EL SECTOR INDUSTRIAL

Con el propósito de impulsar la industria en el municipio de San Juan del Río, el alcalde Roberto Cabrera se reunió con miembros de este sector para analizar nuevos proyectos. (AMSJR 2)

SAN JUAN PODRÍA CERRAR EL 2023 CON MÁS DE 100 OBRAS EN EJECUCIÓN

El presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera, indicó que su administración podría concluir este 2023 con 110 obras, esto si se recibe un recurso en el que se encuentran a la espera, sin embargo, hasta el momento se consideran 102 en ejecución. (NSJR 1 y 2)

LUNES 11 DE SEPTIEMBRE DE 2023

ENTREGA NORMA MEJÍA APOYOS ALIMENTARIOS EN TEQUISQUIAPAN

Norma Mejía, presidenta del sistema municipal para el Desarrollo Integral de la Familia en Tequisquiapan, entregó apoyos alimentarios en beneficio de 110 familias en situación de vulnerabilidad. (NSJR 1 y 3)

INFORMACIÓN GENERAL

ÁVILA EGGLETON SÍ VA POR LA RECTORÍA

La directora de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, Marcela Ávila-Eggleton afirmó que buscaría presentar un proyecto para encabezar la rectoría de la UA en los próximos procesos y electorales al interior de la casa de estudios. (DQ 8)

MANTIENE UAQ ACTIVIDADES CONTRA VIOLENCIA

Cerca de cumplirse un año del paro estudiantil que se tuvo en la UAQ, la rectora Teresa García dijo que se mantienen los trabajos para erradicar la violencia de género. Adicionalmente, se dará un nombre a la explanada de rectoría, para recordar con él la movilización estudiantil del 29 de septiembre del 2022 y que concluyó el 29 de octubre. Será el grupo estudiantil el que definirá el nombre. (EUQ 8)

REABREN AL PÚBLICO MAQUETA DE CAPITAL

La maqueta monumental que se reubicó en el Cerro de las Campanas ya se encuentra abierta al público, incluso forma parte de los recorridos turísticos que se realizan, indicó la secretaria de Cultura del municipio de Querétaro, Teresa García. Informó que no se realizó un anuncio oficial para informar de su apertura, pero destacó que se ha convertido en atractivo muy visitado por los recorridos turísticos, y principalmente por estudiantes de las diferentes escuelas. (DQ 10)

SRE DE CORREGIDORA HA ENTREGADO 3 PASAPORTES POR CAMBIO DE IDENTIDAD A PERSONAS TRANSGÉNERO

En esta administración municipal, en Corregidora, se ha realizado la entrega de tres pasaportes a personas que han realizado el cambio de identidad. Kenia Álvarez, directora de Pasaportes de Enlace de Corregidora, informó que la oficina de enlace de la Secretaría de Relaciones Exteriores (Pasaportes), es la única en el estado que ha realizado la otorgación de pasaportes a personas transgénero por cambio de identidad. (AM 3)

VAN POR REDUCCIÓN PAULATINA DE JORNADA

Los empresarios buscan que la reducción de la jornada laboral en el país se haga de manera paulatina, e incluso ya realizan adecuaciones para que pueda ser una realidad, afirmó el presidente de la COPARMEX, Jorge Camacho. (DQ 4)

JÓVENES PREFIEREN HACER HOME OFFICE

El presidente de la COPARMEX, Jorge Camacho, indicó que una tendencia actual entre los jóvenes es que prefieren trabajar vía home office que de forma presencial. (PA 4)

QUERÉTARO HA CREADO 35 MIL 369 EMPLEOS

El IMSS, reportó que, de enero a agosto de 2023, en Querétaro se incorporaron 35 mil 369 puestos de trabajo formales, cifra que reflejó un crecimiento de 8.7% frente a los 32 mil 529 puestos creados en el mismo tramo del 2022. (PA 12)

INFONAVIT EXHORTA A CONVERTIR ADEUDOS

El INFONAVIT advirtió a los trabajadores que cuentan con créditos hipotecarios a llevar a cabo el cambio de Veces Salario Mínimo, a pesos, de lo contrario tendrán un aumento en sus mensualidades a partir del 2024. (ESSJR 3)

ESTADO Y LEYES DEFIENDEN PERSONALIDAD ANTES QUE A LA PERSONA: IGLESIA

Ante la despenalización del aborto a nivel federal, la iglesia católica de México criticó la decisión adoptada por la Primera Sala de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), la cual concedió un amparo a la



LUNES 11 DE SEPTIEMBRE DE 2023

organización Grupo de Información en Reproducción Elegida (GIRE). La iglesia católica criticó que la SCJN haya usado el argumento de “libre desarrollo de la personalidad” para declarar inconstitucional el delito de aborto en el “Código penal federal”. (CQRO 1 y 3)

COLUMNAS Y OPINIÓN

MEDIO SIGLO

***Desilusión de derecha. *Monsalvo ya es factor. *Para “X”, Qro. es rojo.** Como lleva mucho sin perder, al PAN Querétaro lo distingue la falta de hambre. Así se vio cuando el Frente Amplio por México quiso “enseñar músculo” en apoyo a Xóchitl Gálvez, virtual candidata presidencial, pero el PRI local sacó agua de las piedras y le robó el protagonismo del evento al partido en el poder. En el mitin-festejo de Plaza de Armas se vio clarito la circunstancia de cada uno de los frentistas: De un lado los líderes panistas que corrieron hacia los portales para protegerse del intenso sol. Del otro, la lideresa priista Abigail Arredondo, al viejo modo del PRI, se asoleaba entregando gorras y playeras rojas para uniformar las primeras filas, seguido por los perredistas en escasez, pero entusiastas, que atacaron la siguiente. Ahí están las fotos rojas del evento de Xóchitl Gálvez, un poco de amarillo y nada de azul en un estado gobernado por el PAN, además de que este fin de semana Arredondo volvió a figurar con “La Señora X”. El oportunismo de Alejandro “Alito” Moreno eclipsó al panista Marko Cortés y al perredista Jesús Zambrano. De esa percepción es que el PRI nutre su plan de tomar para ellos un bloque de estados “pequeños” (Querétaro, Tlaxcala, Colima...) y poner los candidatos al Senado. Un plan, creen ellos, imposible de rechazar a nivel nacional en el Frente Amplio por México, por tener a cambio entidades grandes y clave para la estrategia parlamentaria. Ojo Luis Nava, Roberto Sosa y Agustín Dorantes, porque en un descuido les “dan baje” Paul Ospital y Abigail Arredondo. **Factor común.** Y hablando de percepciones, vaya mensaje enviaron más de 4 mil personas reunidas en El Marqués para una fiesta de cumpleaños de Rodrigo Monsalvo. El evento fue estrictamente personal, sin organización de partidos, y por eso acudieron dirigentes de muchos colores y hasta sin ellos, porque igual estaban vecinos y organizaciones civiles. También llegaron empresarios de todo tamaño, pues hay muchos en el municipio de mayor crecimiento económico y en la Zona Metropolitana, a festejar los 40 años del jefe de la Oficina de la Presidencia, calificado por el gobernador como “joven comprometido y chambeador”. Con tal apoyo y sin competidor a la vista, Monsalvo sobresale como el prospecto del PAN a la alcaldía. **Nava en lo suyo.** Como dice Mauricio Kuri, “se la rifó” el Municipio de Querétaro con el acuerdo entre tianguistas y locatarios del mercado La Cruz para el nuevo estacionamiento. Nos dicen que la prioridad del alcalde Luis Nava era lograr este consenso para avanzar en este proyecto que tiene dos propuestas de sedes temporales para alojar el tianguis dominical: Plaza Las Américas y el Instituto Queretano. Ahora toca a los tianguistas elegir la sede alterna para que inicie este proyecto de estacionamiento en beneficio de la ciudad. **Pueblo Mágico.** La “Xóchitl Manía” es milagrosa y en Tequisquiapan hizo posible lo impensable. Como ver en una mesa acordando jalar juntos al perredista Alfonso Trejo, al priista Toño Macías y al ex panista Raúl Orihuela. Incluso, posteriormente, al actual secretario general del PRI estatal con la diputada Daniela Salgado, con la que disputaría una interna. **Búmeran.** El enemigo del PAN y sus aliados podría no ser Morena, sino un nuevo jugador en escena. Se trata del aspirante a candidato independiente a la Presidencia, Eduardo Verástegui, con una amplia red de voluntarios que lo apoyan y todos ellos aliados tradicionales del Partido Acción Nacional, desilusionados por la línea “blanda” desde hace más de 6 años en el estado. (DQ, ESSJ)

LOS HIJOS DE LA CORNETA

Luis Nava, uno de los 300 líderes más influyentes de México. Se le ha visto muy activo junto con su equipo de trabajo al alcalde de la capital, Luis Nava Guerrero que sabe perfectamente que no hay tiempo que perder para cerrar con buenos resultados esta administración municipal que se perfila como una de las mejor evaluadas a nivel nacional y a nivel estatal frente a los retos y desafíos que ha ido planteando el gobierno del estado con Mauricio Kuri con quien ha logrado integrar un buen equipo. De esta manera, pareciera que el secreto de esta administración municipal es buscar hacer sinergia y empatía con los gobiernos municipales de la zona metropolitana y con otros gobiernos, incluso, en otros estados de la república como Mérida y León entre otros. Esta semana, Luis Nava fue el primer alcalde de Querétaro en ser invitado a tan distinguido evento que, por cierto, aprovechó para presentar los resultados de su administración en la cena de los “300 líderes” que se llevó a cabo en la ciudad de México y donde tuvo oportunidad de codearse con lo más selecto



LUNES 11 DE SEPTIEMBRE DE 2023

de los liderazgos económicos y políticos a nivel nacional; como la oportunidad de salud efusivamente a la representante del Frente Amplio por México, Xóchitl Gálvez además de “presumir” sus programas estratégicos, que lo han posicionado a nivel nacional, como la propuesta de la secretaria de la mujer con Laura Garibay, que ha ido consolidando “la universidad de las mujeres” que se ha vuelto ejemplo a nivel nacional y que, además del tema de la cultura, con Tere García Besné que ha realizado los mejores eventos en los últimos años en Querétaro, luego del Querétaro Experimental y esta semana cerrando con broche de oro con el programa de la octava edición del Hay Festival. Luis Nava se dio tiempo para asistir como invitado de honor a la celebración del 50 aniversario del sindicato de Trabajadores al Servicio del Municipio de Querétaro donde, por cierto, estuvo acompañado de los dos principales contendientes a la presidencia municipal para el 2024; la secretaria de Gobierno Lupita Murguía y el diputado federal, Felifer Macías que tuvieron oportunidad de escuchar los planteamientos y exigencias de los trabajadores sindicales bajo el liderazgo del Secretario General del Sindicato, Celestino Bermúdez con quien entregaron estímulos económicos a hijos de trabajadores sindicalizados por aprovechamiento escolar, además de la tradicional rifa de regalos para los empleados municipales que agradecieron los trabajadores. También estuvo presente en las batallas eliminatorias del Talento por el Barrio del que saldrán 16 finalistas que pelean por un lugar en la Liga Misión Hip Hop en Miami, Florida en los Estados Unidos que durante 11 fines de semana con McKlopedia que tuvo oportunidad de impartir sus clases 354 jóvenes de los cuales 295 fueron hombres y 59 mujeres de nuestro municipio. Así que, con tiempo para todo, el alcalde sigue siendo una de las mejores cartas del PAN rumbo al proceso electoral 2024 en el que se va a requerir experiencia, sensibilidad, capacidad y militancia a prueba de todo como lo ha acreditado el alcalde Nava para que sea candidato o para que se incorpore al equipo de trabajo de Kuri González. Al tiempo... **Nuevo estacionamiento de La Cruz por consenso.** Hablando de temas municipales, esta semana, el discreto secretario de gobierno municipal, Arturo Molina Zamora definió situaciones importantes que tienen que ver con los espacios del tianguis de La Cruz que junto con la Unión de Tianguistas han aceptado la reubicación temporal en el nuevo espacio que contará con 400 cajones que van a detonar la economía en esa zona de la capital queretana. El funcionario aprovechó para resaltar los acuerdos con la Unión de Tianguistas Dominical, Miguel Hidalgo-La Cruz, para que puedan reubicarse temporalmente en el Instituto Queretano o en la Plaza de las Américas, mientras se llevan a cabo las obras de construcción del nuevo estacionamiento del Mercado Josefa Ortiz de Domínguez “La Cruz”. El secretario Molina Zamora agregó que este 15 de septiembre se dará el fallo en la licitación de esta obra, lo que permitirá que la Secretaría de Desarrollo Humano Social y la Secretaría de Obras Públicas puedan conformar el Comité de Obra junto con los beneficiados y con ello dar inicio a la construcción de tan importante obra municipal. Veremos cómo empieza y cómo termina esta propuesta municipal porque, hay que decir, que hay un grupo de comerciantes que se oponen a la propuesta municipal y que deberán escuchar, atender e involucrarlos para que encuentren una solución favorable para la mayoría de los locatarios y para la misma ciudadanía que durante 44 años asistió los fines de semana al famoso tianguis de La Cruz. No lo cree?. **Se instala el comité socialdemócrata con propuestas locales del PRD.** Luego de los ajustes políticos en el Frente Amplio por México, el Partido de la Revolución Democrática en Querétaro se dijo listo para sumarse a las diferentes actividades políticas y partidistas en los 18 municipios a efecto, como dicen, de “cerrarle el paso a Morena” rumbo al 2024. Este fin de semana se instaló el Comité Socialdemócrata que coordinará los trabajos del partido del Sol Azteca para apoyar a Xóchitl Gálvez en la construcción del Proyecto Nacional y Estatal del Frente Amplio por México en este municipio de la capital con el respaldo de dirigentes como Jesús Ortega Martínez y Angélica de la Peña Gómez que jugarán papeles políticos fundamentales para fortalecer los esfuerzos de la oposición a nivel nacional. Llamó la atención que apareció quien fuera candidato del PRD en el 2015 a la gubernatura del estado, Adolfo Camacho y que ahora se perfila a pelear por la candidatura a la presidencia municipal de la capital del estado. Han aparecido personajes como Raquel Ruiz de Santiago quien fuera candidata a Gobernadora del estado en el pasado proceso electoral, el empresario Alejandro Bustos Carlos quien también ha levantado la mano para participar en la candidatura al Senado de la República, además de Heriberto Pérez González Aragón quien funge como representante de profesionistas, igualmente estarán apoyando a Adolfo Camacho miembros de la Dirección Estatal del PRD en Querétaro como Diego Urias y Humberto Ruiz, Presidente y Secretario General respectivamente. Lo más importante es que los debilitados perredistas en el estado y en el país, demuestra de capacidad, entereza y liderazgo para hacer ganar al Frente Amplio y para que no se convierta en una carga partidista y burocrática que sólo pretenda satisfacer los intereses de un pequeño grupo hasta



LUNES 11 DE SEPTIEMBRE DE 2023

personales de los que ya no quiere, ni acepta la ciudadanía. **Qué pasará con los morenistas de Ebrard en Querétaro.** Con la entrega del “bastón de mando” que hizo el presidente AMLO a la candidata presidencial de Morena, Claudia Sheinbaum con lo que da cuenta de una forma muy particular de hacer política a nivel nacional, hay que decir que se hizo evidente que para muchos políticos actuales, la política es algo así como si fuera una tribu; una secta o una pandilla de políticos donde, además, el presidente hizo evidente todo lo que ya muchos advertían acerca de la designación de candidatos y candidatas a los diferentes cargos de elección popular. Muchos se preguntan y con cierta razón, cómo es posible que el presidente de México le entregue un bastón de mando a su sucesora como si con eso se anularán los procesos electorales en los que los ciudadanos, se supone, deberían decidirlo que quieren que ocurra o que ya no ocurra en nuestro país. ¿Será acaso que el presidente de la república, decidirá los resultados electorales del 2024?; ¿Será que el presidente ha sido capaz de dejar a quién él considera es la mejor candidata a la presidencia de la república a la que se han subordinado todos por mandato presidencial a excepción de Marcelo Ebrard?; ¿Será acaso que con el manejo de encuestas, se quiera aparentar como si hubiera sido un proceso democrático que refleja “la voluntad” del pueblo?. Lo cierto es que, tal parece, que las viejas formas de la acción política van quedando a atrás para institucionalizar la voluntad y decisión de un solo hombre que es el presidente de México, como lo fue en la época del Maximato cuando Plutarco Elías Calles impuso a tres presidentes de México. Finalmente en el ámbito local, hay que decir que todos aquellos “marcelistas” que creyeron que el ex secretario de Relaciones Exteriores podría ser el mejor candidato de Morena a la presidencia de la república, como Santiago Nieto; Juan Carlos Espinoza y Jorge Lomelí, entre otros, van a tener que confrontar a personajes como Gilberto Herrera y Mauricio Ruiz Olaz, además de la doctora Rocío Peniche por el uso de programas federales que denunciaron los marcelistas. Habrá que ver cómo se van a definir esas posiciones y solo esperamos que haya altura de miras para que realmente se pueda consolidar la propuesta de Morena en Querétaro. Será?. **Lupita Murguía, construir en unidad.** Construir en unidad, escuchando a la militancia y siempre observando lo mejor para el Partido Acción Nacional, han sido los tres pilares sobre los que Lupita Murguía ha trabajado al interior del PAN durante más de 25 años de militancia ininterrumpida. Con disciplina partidista, generosidad y resultados en todos los espacios que ha ocupado, Lupita se ha ganado a pulso el lugar que hoy tiene como un cuadro referente del panismo queretano para hacer frente en la contienda electoral del próximo año. Una vez que Xóchitl Gálvez ganó el proceso del Frente Amplio por México y será la candidata presidencial de Acción Nacional, no cabe duda que llegó “El Tiempo de las Mujeres” porque así cada una de ellas lo fue y lo sigue construyendo. En el caso de Lupita, a falta de pocos meses para definir lo que seguramente vendrá en su futuro político, ella no come ansias ni cae en estridencias innecesarias; al ser cuestionada sobre sus aspiraciones políticas señala que es disciplinada y acatará las disposiciones de su partido. Lupita sigue siendo la misma panista de hace 25 años, la que tiene los pies en la tierra y bien puesta la camiseta de Acción Nacional. **Santiago no atina.** Santiago Nieto, un abogado especialista en temas de justicia, tiene mucho tiempo queriendo ser político. La mezcla entre justiciero, persecutor y político en campaña, es una línea muy delgada que te puede dar problemas. Se dejan muchísimos heridos en el camino. De entrada, Santiago ha jugado con el PRI, con el PRD, con el PAN y ahora que desde la UIF se internó como morenista. Lo cierto es que su olfato no ha sido tan acertado. Días antes a lo que ya todos sabíamos, que Marcelo Ebrard no sería el candidato de Morena, su equipo comenzó a filtrar que nadie se preocupara por qué si Marcelo perdía el estaría incluido en la negociación de Marcelo para ir al Senado. La realidad es que su equipo se ha visto muy poco afiliado, operador e intuitivo. Anticipadamente decir que Marcelo perdería, cinco para las doce, es descalificar a su gallo y al mismo tiempo apostarles a negociaciones en repechaje. Incluso, él y su equipo apostaron a que Marcelo perdería y negociarían para ellos. La cuestión está, que, al hoy procurador del estado de Hidalgo, no se le vio al menos enterado de que Marcelo Ebrard no apoyaría a Claudia y probablemente saldría de Morena. ¿Qué pasaría con Santiago Nieto y su equipo si Ebrard se va de Morena? ¿También se irían? Como dijo el mismo Marcelo que ya no tiene cabida en Morena ¿Santiago tampoco la tiene?. Los escenarios de Marcelo son muchos y cualquier cosa puede pasar. Anticiparse en este tema, esa divinar. Lo cierto es que penden de un hilo las posiciones locales en Querétaro, de las decisiones nacionales. Pareciera que con lo de Claudia, algunos se empoderaron. Pero hay que ser cautelosos y aguardar, ya que las sorpresas estarán a la vuelta de la esquina. Hay una lectura interesante, y es que, se percibía que Marcelo era el candidato favorito en Querétaro, al grado de que el PAN pensara en que sería peligroso que Marcelo fuera el candidato, porque arrasaría con las posiciones locales. Sin embargo, la operación de Santiago y su equipo no dio resultados en Querétaro, ya que aquí ganó Claudia. Por tal



LUNES 11 DE SEPTIEMBRE DE 2023

motivo, los encargados de promover a Marcelo en Querétaro fallaron. Tenían todo para ganar esta plaza, y la perdieron. Aún así ¿con un resultado negativo para su candidato podrían tener una postura para negociar algo? Lo cierto es que en Querétaro ganó Claudia, y se reveló una pésima operación para Marcelo. Este era un territorio donde Marcelo se contaba por ganado. En general les hacen falta operadores efectivos y saber cómo se hacen las cosas. Si así siguen, seguirán perdiendo. Mientras a Marcelo le vendieron aire, el otro equipo operó en tierra y con una operación más silenciosa y afinada. Se comieron y se chamaquearon a los Marcelistas. **Triunfo con sabor a derrota.** En días pasados, se llevó a cabo la designación de quien encabezará a los Partidos Morena, Verde y del Trabajo, para la presidencia de la República en 2024. Esto se puso caliente, más de lo que se esperaba, con acusaciones de incidencias por parte de Marcelo Ebrard en contra de Claudia Sheinbaum, Mario Delgado y el Gobernador de Sonora. Se suponía que no debían intervenir funcionarios públicos en este proceso (servidores de la Nación, secretarios de Estado, Gobernadores, presidentes Municipales, etcétera), pero todas y todos participaron y lo hicieron a favor de una de las corcholatas, quien, entre un gran escándalo, sombrerozcos, empujones, jalones de greñas, fraude anticipado, robo de urnas, entre otras cosas, resultó ganadora. Lo más criticable en este "proceso" de designación, fue la intervención de la policía para que los representantes de Ebrard no pudieran entrar al conteo de votos antes de que se diera a conocer al ganador de la famosa encuesta. Aquí cabe mencionar que, después de este proceso fraudulento en donde se utilizó todo el aparato del Estado, hubo gastos excesivos, acarrees y se operó a favor de una de las corcholatas (Claudia), se hicieron solo 12 mil 500 encuestas de un padrón de 96 millones de votantes. Claudia obtuvo tres mil votos, es decir, un porcentaje del 39.5% y eso le bastó para obtener la coordinación de movimiento de transformación. Fue una elección con el 0.003% del electorado, lo cual no refleja lo que tanto ha pregonado Andrés Manuel López Obrador en su discurso de siempre, de que "el pueblo manda" o "el pueblo pone y el pueblo quita". ¿Dónde está la decisión del pueblo ¡solo 3000 mil votantes! es de no creerse. Pues todo esto ocasionó una fractura en Morena y Marcelo amenaza con separarse del partido y llevarse a su gente, más de 54 diplomáticos, entre cónsules y embajadores, 75 diputados federales y 9 Senadores de Morena, PT y el Verde, con ello pone en jaque al presidente de México, quien además se siente incómodo y preocupado por ser partícipe de este gran enredo, innecesario e indebido. Ah, por cierto, y por si todo esto fuera poco, los representantes del bastón de mando indígena rechazaron categóricamente que éste fuera entregado a la corcholata ganadora, ello porque tal símbolo es intransferible, quien lo impone no es el presidente, es el pueblo y sus comunidades indígenas. El bastón de mando no debe ser utilizado en un proyecto político, es, como su nombre lo indica, para ejercer un mando dentro del territorio y fuera de él. Pues con todo y eso, el viernes pasado, en un acto político y no de pueblos indígenas, se le impuso este bastón a Claudia Sheinbaum, dejando a un lado el valor espiritual de este gran emblema. Qué pena, hasta donde llega la democracia disfrazada de un triunfo con sabor a derrota, un triunfo opacado por reclamos y por indecencias. Finalmente, lo que mal empezó, mal terminó y, para muestra, un bastón de mando indígena que ni siquiera fue entregado por el Pueblo y que no debió entregarse a una pre precandidata. En fin, este lunes Marcelo Ebrard decidirá su destino político y créanme, eso hará cimbrar la arena política. **Habrà sorpresas.** Este proceso electoral que culminará el año próximo con la elección presidencial, aún nos puede dar muchas sorpresas, sin descartar ridiculeces, como lo del bastón de mando. Ya están definidas las dos candidaturas, una muy desgastada Claudia del lado de Morena, y de parte de la coalición una Xóchitl que continúa ganando terreno y simpatías entre un electorado que en ella ve una esperanza, de dar marcha atrás a los daños causados por este gobierno. La aparente tranquilidad del presidente, es una manera de no poner en evidencia la gran posibilidad que la candidata de la alianza continúe ganando terreno, sumando a los inconformes, a los desilusionados con lo que esperaban del presidente, incluso a los del mismo Movimiento de Transformación Nacional que no están con Claudia, a los que se agravarán el grupo de Marcelo, dolidos y muy molestos por el trato que a su candidato se le dio. Dentro de este grupo que apoya a Marcelo, existe un sector que no ve con simpatía que a México lo gobierne una mujer, y ese será uno de los retos para ambas contendientes. Por lo pronto—y sin esperar que Marcelo se sume a MC—se aproximan unos meses de anuncios triunfalistas del presidente para demostrar las "bondades de su gobierno" aunque esto sólo sea manipulación y mentira, el ya está en su desempeño como coordinador de su campaña, cuidando a su candidata, a su creación a imagen y semejanza, a su seguro para garantizar su tranquilidad. La pregunta es ¿lo logrará? No será tan fácil, y lo saben bien, ya con asesoría profesional, con estrategias iniciadoras de propaganda, con asesoría política, Xóchitl, día a día les sigue ganando terreno, por eso las reuniones de Morena con el presidente directamente, ya Mario Delgado—que



LUNES 11 DE SEPTIEMBRE DE 2023

siempre ha sido de ornato— ahora es solamente otro obstáculo para Claudia que como todos sabemos, no lo tomará en cuenta para nada, solamente lo que el presidente le ordene. Por lo pronto, en algunas encuestas Xóchitl ya rebasa a Claudia, en cuanto sean los debates la borrara con su facilidad para argumentar y su habilidad para defenderse. Será una campaña interesante. **Tertulia.** La Abogada Leticia de la colonia Peñuelas compartió con la asistencia que lleva 2 meses que los grupos juveniles se acercaron a la Delegación Municipal Epigmenio González, para pedir la reparación de la cancha de uso múltiples de la Alameda Norte, espacio de recreación y esparcimiento para esa zona tan densamente poblada. El Arquitecto Manuel Luevanos empleado público, también aprovechó el espacio para compartir que le consta que se ha solicitado a la Delegación Centro Histórico, la poda de las camelinas o bugambilias que están sembradas en la calle Pino Suárez y que están tan crecidas que los transeúntes se tiene que bajar al arroyo de la calle con el peligro que representa y que ha originado más de un incidente con los ciclistas y vehículos, por lo que también señaló que esperan que se les atienda su petición. Vaya tamaño de ridículo que un suspirante por cargo de elección popular, que siendo vecino de una colonia residencial desde hace algún tiempo, ya que habiendo estado en el PRI de la CdMx y ahora en el Verde Ecologista local, salió a la redes sociales con un anuncio de “queja” por un charco, donde es patético su desconocimiento tanto de la problemática como de la población del Municipio de la capital Queretana, piensa que la suerte le volverá acompañar para otro cargo de suplencia. Muy nerviosos y enfadados los grupos de simpatizantes de las corcholatas perdedoras en s proceso interno, pero el más nervioso fue uno de los aspirantes al Senado, ya que esta semana se despertó con varios asuntos que la Fiscalía de la República filtró a los medios Nacionales, dicen sus cercanos que además del nerviosismo se le ve más que molesto. (N)

ASTERISCOS

Hay Festival. Nuevamente, Querétaro le abrió sus puertas y hospitalidad al Hay Festival que, desde hace ocho años, ha elegido a nuestra capital para convertirse en epicentro de la cultura, el pensamiento, la ciencia y las artes. Con este tipo de eventos de talla internacional, Luis Nava se consolida como promotor del arte y la cultura. Este encuentro ha permitido que los queretanos disfruten de grandes personalidades como Juan Villoro, Victoria Belim, Guillermo Arriaga y Gael García. Luego de cinco años al frente de la capital, el alcalde Luis Nava deja las bases y condiciones para que Querétaro siga albergando por mucho tiempo más el Hay Festival en sus siguientes ediciones. **Falta compromiso.** Hasta el momento, el Partido Verde Ecologista de México, Movimiento Regeneración Nacional, Movimiento Ciudadano y el Partido de la Revolución Democrática todavía no han firmado el acuerdo pluripartidista por la paridad de género que impulsa la Red Nacional de Mujeres Defensoras de la Paridad de Todo. Este acuerdo tiene por objetivo establecer el compromiso de los partidos políticos para que los candidatos que postulen sean personas debidamente capacitadas en temas de género y derechos humanos. **No se va.** Tras la posible ruptura que pueda generar Marcelo Ebrard en Morena, los políticos que lo apoyaron en Querétaro se mantendrán firmes en no abandonar el partido para no crear divisiones o fracturas políticas. En el caso del legislador Juan José Jiménez Yáñez, este explicó que no tiene intenciones de dejar Morena, y aunque no ha definido su futuro político, sí dijo que se mantendrá al margen de la situación que se generó a nivel nacional entre Ebrard y Sheinbaum. (AM)

BAJO RESERVA

El PRD instala en Querétaro el primer comité de apoyo a Xóchitl Gálvez. Jesús Ortega, expresidente nacional del PRD, anduvo este fin de semana en Querétaro. Atendió una invitación del exdirigente estatal de este instituto político, Adolfo Camacho, y de un pequeño grupo de simpatizantes del partido del sol azteca, el cual tiene una presencia mínima en la entidad, debido a que no cuenta con registro local, tras la poca votación que obtuvo en el 2021. Durante el encuentro, don Chucho, participó en la instalación de lo que llamaron "el primer comité de Social Demócratas" en apoyo a Xóchitl Gálvez en Querétaro. **Ponen pausa a las conferencias de prensa de Kuri.** Nos cuentan que el gobernador Mauricio Kuri González tiene un septiembre cargado de chamba, debido a que está preparándose para rendir su segundo informe el próximo día 30 en el histórico Teatro de la República. Recordemos que el 1 de octubre cumplirá dos años de haber asumido el cargo. Adicional a ello, esta semana que viene será de mucha actividad por la celebración de las fiestas patrias. También, en la tercera semana de este mes, el mandatario estatal presentará su tan esperado programa de transporte público. Por eso, don Mauricio, nos cuentan, suspendió todo este mes su tradicional

LUNES 11 DE SEPTIEMBRE DE 2023

conferencia de los lunes, denominada Café con Kuri. (EUQ)

CERCANA...

Que, el viernes pasado, la secretaria de Gobierno del estado, Lupita Murguía, acompañó al presidente municipal Luis Bernardo Nava a la conmemoración del 50 aniversario del sindicato de trabajadores del municipio de Querétaro. “Festejamos el 50 aniversario del Sindicato de Trabajadores al Servicio del Municipio de Querétaro, motivo de gran celebración. Nuestro reconocimiento por su dedicación, trabajo y empeño a quienes integran esta gran familia. Hoy acompañé al presidente municipal de #Querétaro, @luisbernardonava y al secretario general del Sindicato de Trabajadores al Servicio del Municipio, Celestino Bermúdez Jiménez”, escribió en redes sociales. Cercana... **Traslada Sectur facultades de inspección a gobierno estatal.** Que Querétaro se convirtió en la novena entidad del país con la que la Secretaría de Turismo a nivel federal (Sectur) firmó el convenio de coordinación para que el estado pueda verificar el cumplimiento de la normatividad en materia turística. “Con esfuerzos de gobiernos estatales y municipales, iniciativa privada y sociedad civil, es más fácil alcanzar el bienestar de #México”, destacó este sábado su titular, Miguel Torruco Márques, en la red social X. La secretaria de Turismo de Querétaro, Adriana Vega Vázquez Mellado, explicó que dicho acuerdo de colaboración traslada las facultades de la dependencia federal al ámbito estatal, lo que les permitirá realizar acciones de inspección a los diversos establecimientos turísticos en la entidad (hoteles, restaurantes, operadores turísticos y agencias de viaje) para verificar el cumplimiento de las normas de seguridad y calidad en los servicios que se ofrecen a los visitantes. Por cierto, que con esta firma terminó la gira de trabajo del funcionario federal por el estado, en la que le entregó oficialmente el nombramiento de Pueblo Mágico a Pinal de Amoles y anunció un programa de pintura para los Pueblos Mágicos y la adquisición conjunta de 20 patrullas para Ángeles Verdes. **Lele en Michigan.** Y, para continuar con la promoción de Querétaro como destino turístico ante el mercado norteamericano, la muñeca artesanal Lele estuvo presente en la Calders Plaza, de la ciudad de Michigan, Estados Unidos, en el marco de la Fiesta Mexicana, de la Mexican Heritage Association. Asistieron Marisela Miguel, artesana de San Ildefonso Tultepec, Amealco, y representantes de la Casa Queretana de las Artesanías, además de la alcaldesa de Grand Rapids, Rosalynn Bliss. Así mismo, personal de la Secretaría de Turismo del estado presentó la oferta de la entidad ante cámaras de comercio, agencias de viaje y empresarios turísticos locales, en el Davos Place Convention Center de esta ciudad. **La tragedia de la pequeña Zoé.** “Asfixia mecánica en su modalidad de ahorcamiento” fue la causa de la muerte de la pequeña Zoé en el jardín de niños Rita Cetina Gutiérrez, colonia Paseos de San Miguel, en el municipio de Querétaro. La tragedia sucedió el pasado 29 de agosto, apenas un día después de haber iniciado el nuevo ciclo escolar: “al estar jugando en la resbaladilla, una de las prendas que traía se atoró y le provocó la obstrucción de las vías respiratorias, provocándole la muerte”, explicó la fiscalía. Muchas preguntas surgen a partir de un suceso así: ¿hubo la supervisión requerida en esta institución pública?, ¿el personal de la escuela reaccionó en forma inmediata y lo hizo adecuadamente?, ¿en qué condiciones estaba la resbaladilla?, etc.; y es a las autoridades a quienes toca aclarar las dudas. Mientras eso sucede, cabe recordar que el artículo 3º, párrafo tercero, de la Convención sobre los Derechos del Niño de la Organización de las Naciones Unidas consigna: “Los Estados Partes se asegurarán de que las instituciones, servicios y establecimientos encargados del cuidado o la protección de los niños cumplan las normas establecidas por las autoridades competentes, especialmente en materia de seguridad, sanidad, número y competencia de su personal, así como en relación con la existencia de una supervisión adecuada”. Además, el artículo 73 de la Ley General de Educación establece: “En la impartición de educación para menores de dieciocho años se tomarán medidas que aseguren al educando la protección y el cuidado necesarios para preservar su integridad física, psicológica y social sobre la base del respeto a su dignidad y derechos(...) Los docentes y el personal que labora en los planteles de educación deberán estar capacitados para tomar las medidas que aseguren la protección, el cuidado de los educandos y la corresponsabilidad que tienen al estar encargados de su custodia (...)”; texto que en forma casi similar consagra el artículo 36 de la Ley de Educación del Estado de Querétaro. Y es que no podemos cerrar los ojos ante la realidad en la que se desarrolla la educación en el país. De acuerdo con la Evaluación de Condiciones Básicas para la Enseñanza y el Aprendizaje (ECEA) en educación preescolar 2017, del Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación (INEE), existen carencias importantes de infraestructura en las escuelas “desde falta de servicios básicos (como agua y sanitarios), hasta espacios como aulas o área de juegos, así como problemas de mantenimiento a los inmuebles. Estas carencias son más agudas en las escuelas públicas que en las privadas,



LUNES 11 DE SEPTIEMBRE DE 2023

y dentro de las públicas, las que acumulan mayores rezagos son las indígenas y las comunitarias”. Detalla, además, que el 64 por ciento de las escuelas comunitarias y de las indígenas no tiene agua entubada todos los días; el 19 por ciento de las comunitarias y 14 por ciento de las indígenas no tiene sanitarios; el 65 por ciento de las comunitarias no tiene área de juegos, y de las que tienen, el 37 por ciento está en mal estado (en el caso de las indígenas, los porcentajes son de 62 y 35 respectivamente). Los estudiantes y los maestros tampoco tienen el mobiliario básico escolar, sobre todo en escuelas públicas de localidades rurales de alta marginación, en donde hay dos o más docentes. Sobre el mantenimiento a los inmuebles, la evaluación señaló: “preocupa que casi una tercera parte de las escuelas tenga problemas en techos (por grietas, exceso de humedad, u otro problema), y alrededor de uno de cada cinco cuenta con áreas de juego en mal estado, que tenga vidrios rotos o estrellados, o que en sus instalaciones eléctricas existan cables sin recubrimiento, contactos sin protectores o que no funcionan”. En las escuelas que tienen área de juegos, el INEE encontró que el 66 por ciento de los preescolares cuenta con una, principalmente en escuelas generales y privadas; “no así en las comunitarias e indígenas, en donde menos de la mitad cuentan con él”, acotó. Además, la ECEA dio cuenta de que en el nivel preescolar “hace falta impulsar la cultura de la prevención, pues en más de la mitad de las escuelas no hay un plan de protección civil, ni rutas de evacuación”; en el 48 y 43 por ciento no hay zonas definidas de seguridad ni se hacen simulacros. El pasado 25 de julio, la Unidad de Servicios para la Educación Básica en Querétaro (USEBEQ) presentó el nuevo “Protocolo para la Atención de Incidentes Médicos en las Escuelas Públicas de Educación Básica en el Estado de Querétaro”, que describe los diferentes tipos de incidentes médicos que pueden presentarse, las estrategias preventivas de emergencias y urgencias médicas y la actuación ante dichos incidentes; pero de nada sirve si solo queda en el papel. (CQRO)

FUEGO AMIGO

Se consolida Monsalvo. Rodrigo Monsalvo se consolida como la mejor carta del Partido Acción Nacional para el Municipio de El Marqués para relevar, si el voto del pueblo así lo decide, a Enrique Vega Carriles, quien ha construido un sólido liderazgo a lo largo de una carrera política que incluye haber sido electo para cuatro periodos al frente del Ayuntamiento, único en toda la República. (PA)

FUENTE DE EL MARQUES

Por Juan Antonio del Agua

Recuerdan obra de Paula de Allende. En el Hay Festival se recordó ayer a la poeta Paula de Allende (+), mujer esencial en el desarrollo cultural de Querétaro en los años 70, cuando su feminismo e inteligencia impactaron de manera irreversible. Magnífico el diálogo de Juan Antonio Isla y Carlos Campos sobre la escritora, de la que el Ayuntamiento de Luis Nava ha recuperado parte de su obra. Enhorabuena. (PA)
Agua del festival tiene magnífico caudal.

PLAZA DE ARMAS

Por Sergio A Venegas Ramírez

Exige Ebrard cancelar proceso. Esto no se acaba hasta que se acaba: Sabino. Surgen versiones contradictorias sobre el Ex Carnal. Adán Augusto ya es líder y coordinador de Campaña. Cerbón representará a Querétaro Seguro en el INE. Destacan a Nava entre los 300 líderes de México. **En pie de guerra.** Marcelo Ebrard Casaubón exigió anoche a Morena la reposición del proceso para elegir coordinador (a) de los comités de defensa de la Cuarta Transformación, invocando violaciones graves. En un documento de casi medio centenar de fojas, recibido anoche en el partido, el ex canciller expone las presuntas irregularidades y pide que se repita la votación en la que supuestamente resultó en segundo lugar. Antes de conocerse esta comunicación, se daban versiones contradictorias sobre la salida o permanencia del también ex jefe de gobierno de la Ciudad de México y una de las seis “corcholatas” que participaron en la contienda de la 4-T. De acuerdo con versiones extraoficiales Marcelo daría hoy una conferencia de prensa en las oficinas de Movimiento Ciudadano, acompañado del dirigente nacional Dante Delgado. El efecto Ebrard puede provocar una nueva crisis al interior del partido del presidente Andrés Manuel López Obrador que ya le entregó el bastón de mando del movimiento a Claudia Sheinbaum y ayer mismo fue electo Adán Augusto López como nuevo presidente de Morena y coordinador de campaña. Fuentes regularmente bien informadas dijeron a este armero que, de no ser atendida la demanda de reposición presentada por Ebrard, éste podría recurrir al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. La situación es impredecible y echa por tierra las



LUNES 11 DE SEPTIEMBRE DE 2023

versiones de supuesta operación cicatriz para convencer a Marcelo de que se sumara al proyecto de Claudia. Así de fácil. Así de difícil. **-CASA DE GOBIERNO- Contrafuego 2023.** Roberto Sosa Pichardo habla hoy en la serie de 13 aniversario de Plaza de Armas y reitera su aspiración, pero también su disciplina a lo que disponga el líder estatal, Mauricio Kuri, y el partido. Igualmente destaca su voto a favor de replicar en Querétaro, para los cargos locales, el Frente Amplio por México. ¡Órale! **-OÍDO EN EL 1810- Se los dije.** Antonio Ortega Cerbón, ex presidente del Tribunal Superior de Justicia del Estado, será el representante de Querétaro Seguro ante el Instituto Nacional Electoral. El nuevo partido tiene registro local pero posee representación ante el consejo general y los seis distritos federales electorales. Por cierto, el magistrado en retiro radica en Corregidora y llegado el momento podría optar por una candidatura. Ya veremos. **-¡PREEEPAREN- 300 líderes.** Por su trayectoria política, logros y trabajo para hacer de la capital queretana una ciudad vanguardista, Luis Nava fue uno de los tres Alcaldes del país que aparecen en el listado de la publicación Los 300 Líderes más Influyentes de México 2023. Junto a Xóchitl Gálvez, la futura candidata de Acción Nacional a la Presidencia de México, Nava afirmó que mejorar la calidad de vida de las familias queretanas es lo que lo impulsa a realizar las acciones que ha desarrollado en los últimos 5 años de gobierno. En la edición de los 300, que lleva 16 años convocando a líderes de México para expresar su visión de país y trayectoria en los ámbitos político, social y económico, se destacó la trayectoria política de Luis Nava, desde el acompañamiento que tuvo en la campaña del “Maquío” Manuel J. Clouthier, su paso por el Congreso del Estado y sus diferentes responsabilidades públicas en Querétaro. Pian pianito, el alcalde Luis Nava sigue firme dando tiros de precisión de cara a lo que venga con un liderazgo muy hecho, no solo dentro de las filas de Acción Nacional, sino reconocido y bien evaluado por la ciudadanía durante este segundo periodo al frente de la capital queretana. Para lo que vendrá. **-¡AAAPUNTEN!- Con Claudia.** El coordinador de la campaña presidencial de Claudia Sheinbaum, Adán Augusto López, se reunió con su equipo de trabajo para agradecerle su apoyo en la contienda interna de Morena. Al encuentro asistió la ex jefa de gobierno de la Ciudad de México, además de dirigentes queretanos como Ulises Gómez de la Rosa, cuya agrupación integra a ex militantes de Redes Sociales Progresistas, Fuerza por México y Encuentro Social, que sumaron en la elección de 2021 cerca de 40 mil votos. Se mueven. **-¡FUEGO!- Gira.** El lunes 17 de septiembre arrancará un nuevo recorrido por todo el país Claudia Sheinbaum, ahora como coordinadora de la Defensa del Voto. Y va con todo el poder que le cedió desde ya el presidente López Obrador, como la designación de candidatos a nueve gubernaturas, la confección de listas al senado y cámara de diputados. Aquí, los suspirantes neo claudistas, se darán con todo para hacerse de una curul o escaño. ¡Porca miseria!. (PA)

EDITORIAL / AL ALFIL NEGRO

Baleados. Dos muertos por arma de fuego. Uno por riña, en Santa Rosa Jáuregui y el otro en un asalto esta madrugada en el Fraccionamiento Palmas de Jurica. Dos vidas menos y síguela inseguridad en el País. (N)

IRRACIONAL

Profanar un templo, robar o causar daños materiales es irracional, es un acto deleznable en todo sentido, sin importar el tamaño o la importancia de la iglesia ni el valor económico de los objetos dañados, porque son sitios destinados a la fe, a la oración. Los desquiciados que profanaron y dañaron las imágenes de la Capillita de la Santa Cruz de la Peña de Bernal, subieron más de la mitad para llegar a ella y aprovecharon la falta de vigilancia para cometer este sacrilegio. No importa si fue ayer o hace ocho días, lo terrible es que siguen tomando este monolito sagrado, este monumento natural que data de la formación de la tierra para destruir, pisotear, lacerar las lajas, pintar sobre los bellos riscos naturales... causar daño. Hasta esta capilla llegó el Barón Alexander von Humboldt, según narró el cronista Valentín F. Frías, quien también narra un ascenso donde describe, inclusive, la piedra falsa. La Capillita cumple una función primordial, los Escaloneros antes de iniciar el ascenso a la zona de riscos, sin protección alguna más allá de su fe, primero piden permiso y dan gracias, realizándose ahí rituales como la sahumación de la Santa Cruz que bajó mano a mano de los Escaloneros y sus acompañantes. No hay nada que justifique este ataque, no hay pretexto para tomar cartas en el asunto y formar el Comité de Manejo de la Peña, para que haya vigilancia y cuidados, para que los recursos económicos que genera la Peña con las entradas, sirvan para mejoras en este que es, no nos cansamos de decirlo: uno de los tres monolitos más grandes del mundo. **Cuenta regresiva.** La cuenta regresiva para saber cuál será la decisión que tome Marcelo Ebrard, ante el supuesto fraude que le hicieron en la interna de Morena, al menos por las irregularidades denunciadas públicamente por él mismo. Hoy

LUNES 11 DE SEPTIEMBRE DE 2023

vence el plazo perentorio que se marcó para anunciar cuál será su determinación y ante cualquier escenario o eventualidad, estos días los obradoristas han protegido y apapachado a Claudia Sheinbaum, inclusive el trato del presidente López Obrador es el del papá cuervo, destacando todas las virtudes de su polluelo: es tan honesta, tan inteligente, tan preparada, tan justa y tan tan, porque dejan muy claro que en Morena y para el presidente de México, nomás hay de una sopa y te la tragas o te la tragas. Por eso es importante el mensaje que se espera que dé hoy Marcelo Ebrard, quien seguramente esperará a que pase la mañana para evitar el refuego inmediato desde esa tribuna. La incertidumbre también alcanza al Frente Amplio por México, porque ellos definieron a su candidata y se abrazaron para esta aventura electoral en que sean cual fuere el resultado, marcará un hito al ser la primera ocasión en que el país será gobernado por una mujer. No hay de otra... a esperar a don Marcelo. ((N)

POLÍTICA CONFIDENCIAL

•**Mujeres.** Ante la inminente llegada de una mujer a la Presidencia de México toman fuerza candidaturas locales. No se trata de si se acomodan los astros, o lo que dice el Tarot. Lupita Murguía es ejemplo de que no le deja nada a la suerte, es mujer de trabajo constante. Nos hacen ver que sí aparecerá en alguna boleta, tanto que ya buscan y evalúan a su relevo. •**Tianguis.** Derivado de la construcción del nuevo estacionamiento en el mercado de La Cruz, el conocido tianguis de ese mercado deberá buscar una nueva sede por las próximas 8 semanas y nos platican que están muy avanzadas las negociaciones con los líderes y hay altas probabilidades de que el próximo domingo se instale en Plaza de las Américas. •**Ulises Gómez** de la Rosa fue el único político queretano de la 4T que posteó una foto suya junto a la corcholata designada por el presidente para sucederlo; nos hacen notar que brillaron por su ausencia los políticos que cantan por todas partes ser los 'consentidos' de la científica, mientras que Gómez de la Rosa logró más que los demás. •**Miguel Torruco** gozó un gran fin de semana en Querétaro. Llegó el jueves y se fue este domingo tras firmar un convenio. Nos platican que al secretario de turismo federal le gusta lo que ofrece Querétaro para sus visitantes y ofreció mucho más apoyo para difusión. (P)

EN LA MIRA

Inició el proceso electoral. La semana pasada arrancó formalmente el proceso electoral federal 2023-2024, en el que, además de elegir el cargo de presidente de la República, se elegirá diputaciones federales, senadurías, gubernaturas y ayuntamientos. Esta elección está llamada a ser una de las más grandes en la historia de la democracia mexicana, por lo que los ojos de la ciudadanía estarán puestos en las instituciones que realizarán el proceso, pero también en los perfiles que los partidos políticos propongan. En este sentido, será importante que desde la ciudadanía se tenga plena consciencia de su importancia y su participación en este proceso, pues con ello se enriquecerán las propuestas y planes para Querétaro y para México. Esperemos que todos los actores estén a la altura de las necesidades de nuestro país. (AM)

PERIÓDICOS		
AM: AM QUERÉTARO	EFB: EL FINANCIERO BAJÍO	LJ: LA JORNADA
CQRO: CÓDIGO QRO	EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO	N: NOTICIAS
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN	PA: PLAZA DE ARMAS
E: EXCÉLSIOR	EU: EL UNIVERSAL	P: PUBLIMETRO
EE: EL ECONOMISTA	EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	R: REFORMA